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Окончание. Начало на стр.1

От этой темы уходить нельзя. Этим специфичен

Ярославский форум – и Ваше издание очень точно

попадает именно в его тему. Это подтверждает и

присутствие на страницах номера многих ведущих

интеллектуалов из Европы и Америки, знаменую�

щее их готовность к сотрудничеству по темам Яро�

славского форума, это подтверждает и присутствие

в номере Романо Проди, который был одним из са�

мых видных экспертов на

этой конференции.

Это сейчас самое глав�

ное – думать, что будет де�

лать общество (общест�

венные институты), госу�

дарство, после того, как

мир выйдет из состояния

кризиса. Возврат к обще�

ству, которое существова�

ло до кризиса, невозмо�

жен, ни экономически, ни

социально. Докризисное

общество потребления

умерло. Родилось ли обще�
ство какого�то «просвещен�
ного сбережения» – не
знаю. Это – вопрос для
продолжения обсуждения,
вопрос следующей между�
народной дискуссии. Мир

сегодня имеет огромное

количество естественных

ограничений экспансив�

ного бездумного развития – энергетика, вода, про�

дукты питания, медицина. Мы только начинаем

осознавать, насколько это влияет на развитие и Ев�

ропы, и Соединенных Штатов, и России, многих

других стран. Как жить в этих условиях – вот это

главный вопрос, на который до сих пор нет ответа.

Стоит помнить высказывания коллег на форуме,

например о том, что если Индия будет потреблять

на душу населения столько же, сколько США, на

это просто не хватит мировых ресурсов. И какой�то

баланс здесь должен быть найден. И эти обсужде�

ния для новой конференции, которая, надеемся,

тоже будет в Ярославле, очень важно готовить.

Мыслящая часть общества, российского и других

стран мира, должна сформулировать свои мысли по

этому поводу. И роль средств массовой информа�

ции здесь очень большая. В обществе должна быть

дискуссия, причем самая широкая. Эту дискуссию

следует иногда поддерживать, иногда иницииро�

вать. Дискуссия тет�а�тет между финансовыми

группами и правительствами и привела к кризису –

это очевидно. Мы должны сделать так, чтобы по�

добная ситуация в будущем была полностью ис�

ключена. ��

Ярославский государ-

ственный университет

является соучредите-

лем Ярославского фо-

рума — на этой пло-

щадке прошла под

эгидой Президента

РФ Дмитрия Медведе-

ва международная

конференция «Совре-

менное государство и

глобальная безопас-

ность»
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Р У С С К И Й  И Н С Т И Т У Т
РОССИЯ

Институциональное

слияние «двух» Ев�

роп мне представляется

в обозримой перспекти�

ве малореальным. Тер�

риториально, а также в

определенной мере и эт�

нически Россия – стра�

на не только европей�

ская, но и азиатская. К

тому же нашей стране
крайне важно воспользо�
ваться своей реальной су�
веренностью для разви�
тия своей национальной
экономики, а также ее
модернизации. Потенци�

ал суверенности Россией

далеко не исчерпан. В

рамках «институцио�

нального слияния» нам

таких задач просто не

решить. Уровень коор�

динации вполне может

быть поднят на более

высокий уровень, но это

более реально примени�

тельно к определенным

региональным подсисте�

мам мировой политики

и мировой экономики,

нежели к глобальному

уровню.

К наиболее же насущ�

ным глобальным про�

блемам следовало бы от�

нести, прежде всего,

масштабную реформу

банковской системы в

ведущих странах мира.

Без такой реформы, как

полагают многие видные

специалисты, мировой

экономике в недалеком

будущем грозит еще

один финансовый кри�

зис.

Возвращаясь к сюжету

суверенитета, следует

упомянуть, что государ�

ства Малой Европы (ЕС)

в этом плане находятся в

целом в совсем ином по�

ложении, чем Россия.

Они практически все не

обладают уже реальным

суверенитетом и в поли�

тико�психологическом

плане в большинстве

своем были готовы к

глубокой интеграции

еще десятилетия назад,

хотя бы ради обеспече�

ния своей конкуренто�

способности перед ли�

цом США, а теперь во

все большей степени и

Китая.

В случае заключения

нового договора о евро�

пейской безопасности,

как предлагает Прези�

дент России Дмитрий

Медведев, прежде всего

необходимо создать ус�

ловия для реализации

самого договора. Так,

чтобы это реально обес�

печивало интересы всех

участников такого дого�

вора, причем именно в

сфере обеспечения безо�

пасности – как в узкой,

так и в широкой интер�

претации понятия «бе�

зопасность». В первую

очередь важно развивать

и совершенствовать диа�

лог между Россией и ЕС,

странами – членами Ев�

росоюза, по теме «кано�

нов демократии», и по

практике следования

этим канонам. ��

ПОТЕНЦИАЛ СУВЕРЕННОСТИ
РОССИИ ДАЛЕКО НЕ ИСЧЕРПАН

АНДРЕЙ КОКОШИН – 
доктор исторических наук, ака-
демик Российской академии на-
ук, заместитель руководителя
фракции «Единой России» и
первый заместитель председате-
ля комитета по науке и наукоем-
ким технологиям Государствен-
ной думы РФ.

Участник международной кон-
ференции «Современное госу-
дарство и глобальная безопас-
ность» (14 сентября 2009, Яро-
славль).
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